

# LA UNIÓN CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE.

Oficinas: Teniente-Roy 38

Director: A. González López

Teléfono número 66

EDICION DE LA TARDE

AÑO VII.

Habana—Viernes 27 de septiembre de 1895

NUMERO 228

## TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela  
Función por tandas  
HOY 27 DE SEPTIEMBRE.

A las 8:—

De Madrid á París.

A las 9:—

Los estanqueros aéreos

A las 10:—

LOS ASISTENTES

NOTAS.

OPERA POPULAR.—La empresa de este teatro, á pesar de las circunstancias excepcionales presentes, no ha vacilado en traer una compañía de ópera, cuyos artistas tocarán á esta ciudad en uno de los primeros días del inmediato mes de octubre.

## TELEGRAMAS POR EL CABLE

SERVICIO PARTICULAR DE «La Unión Constitucional» Nacionales.

DE HOY.

Madrid, septiembre 27.

Es grande la agitación producida con motivo del artículo publicado en «El Heraldo» por el conocido escritor don Leopoldo Alas.

Todos los marinos de guerra han hecho cuestión de cuerpo la ofensa que á su juicio existe en el referido artículo, escrito con motivo del naufragio del «Sánchez Barcáiztegui», y á este fin, desde el almirante hasta el último oficial, están dispuestos á exigir satisfacción y reparación á la ofensa.

El señor Concas ha escrito una carta violentísima á don Leopoldo Alas, y el hecho de haberse negado el director de «El Heraldo» á publicar la comunicación que le dirigieron, ha contribuido á que los ánimos se exalten más y á que tomen mayores proporciones el conflicto.

El Presidente del Consejo de Ministros ha negado la noticia que se hizo circular estos días, relativa al fracaso de las negociaciones para realizar el empréstito acordado.

Parece que el Gobierno ha resuelto reforzar nuestra escuadra comprando seis acorazados, que se están construyendo en Inglaterra.

Extranjeros.

DE AYER.

Londres, septiembre 26

Según telegramas de Tánger, la

## Folleto.

ALFONSO DE CALONNE

## Berenguela

Publicado por El Cosmos.—De venta en La Moderna Poesía, Obispo n.º 135.—Teléfono n.º 958.

La mar estaba baja, y todo lo que había en Bolonia de elegante y de ocioso, se encontraba en la playa, los unos en carruaje descubiertos y los otros á caballo. Entre los últimos no tardó en distinguir Berenguela á los señores de Pléau y de Vaneroix. Montaban ambos magníficos y hermosos caballos y parecían igualmente buenos jinetes. El señor de Pléau, sobre todo, alto, flexible y elegante, parecía no formar más que un solo cuerpo con el magnífico animal que saltaba de impetuosidad bajo la presión de su rodilla.

Los dos jóvenes se aproximaron al coche y saludaron á la condesa y á su hija.

Berenguela era una de las mejores alumnas del vizconde d'Aure y poseía el difícil arte de hacerse obedecer del caballo por simples oposiciones. El

epidemia de cólera sigue aumentando allí.

París, id. id.

Mr. Faure, Presidente de la República francesa, se encuentra ligeramente enfermo.

De las colonias africanas de Francia se sacarán 1,500 soldados para enviarlos al ejército que opera en Madagascar.

Viena, id. id.

Dicen de San Petersburgo que el gobierno de Rusia está en negociaciones con el de China para ocupar la playa de Puerto Arthur.

DE HOY.

Berlin, septiembre 27.

El emperador de Alemania tomará parte en la suscripción iniciada en Londres para levantar un monumento á la memoria del ilustre sabio inglés Husley, muerto hace poco.

París, id. id.

De Berlín dicen á los periódicos franceses que los elementos más conservadores están descontentos porque el emperador Guillermo, siguiendo el consejo del príncipe de Hohenzollern, no quiere que se adopten medidas extraordinarias contra los socialistas.

Nueva York, id. id.

Dicen de Panamá que se trabaja con actividad en las obras del canal. Un ingeniero inglés ha examinado los trabajos, por encargo de varios grandes capitalistas de Londres.

Viena, id. id.

Dicen de San Petersburgo que según noticias del Cáucaso se ha agravado mucho el Gran Duque Jorge, hermano y heredero del emperador de Rusia.

Roma, id. id.

La prensa católica dice que en las fiestas de Roma no ha habido verdadero entusiasmo.

Añade que se ha ejercido fuerte presión oficial para obligar á muchas corporaciones á tomar parte en las fiestas.

Berlin, id. id.

Según despachos de San Petersburgo, la prensa rusa ha contestado al artículo de la «Kreuz Zeitung» de Berlín, en el que se dice que la paz europea está en peligro.

Los periódicos rusos declaran que á Francia y Rusia les conviene que tarde la guerra, porque cada día son más fuertes.

Nueva York, id. id.

De Panamá dicen que, según noticias de Guayaquil, el gobierno del presidente Alfaro es acatado en todas las provincias del Ecuador.

señor de Pléau no se cansaba de admirarla.

Es preciso decir también que Mies Betzy era un tesoro para una conyugada de la fuerza de la señorita de Mairienne. Tenía la sangre viva, los brazos siempre en movimiento como un resorte de acero, la cabeza siempre al viento como aquellos caballos lusitanos de que habla Virgilio.

Lamentaría el haberme quedado sin este hermoso animal—dijo el conde á Berenguela—si no estuviese en tan buenas manos como lo son las vuestras. En mi vida he visto mano de mujer conducir con tanto vigor un caballo.

La joven enrojeció á este cumplimiento, y á despecho del desdén de que se había armado, se sintió halagada por aquel cumplimiento del conde, porque había sido dicho con singular acento de verdad.

El señor de Vaneroix, que la miraba atentamente, sorprendió en su mirada un relámpago de satisfacción que él supo interpretar.

Después de algunas palabras triviales, ambos grupos iban á separarse para continuar su paseo, cuando acertó á pasar cerca de ellos un jinete de aspecto grotesco, montado en un caballo rojo, grande y flaco, cuya cabe-

En breve se reunirá la Asamblea que ha de reformar la Constitución.

## PRENSA ASOCIADA DE LA HABANA.

Merced de Nueva York, septiembre 26.

Centrifugas 90° en planas... 84 á 88  
Regular redna, 50° en id... 44 á 42  
Miel, pol. 80° en id... 2,516 á 23  
Granulado americano... 44  
Miel, base 50°... 44

Las existencias de azúcares en poder de los importadores en los cuatro puertos ascendían en la tarde del 19 del actual á 118,537 toneladas contra 87,341 en igual fecha del año pasado.

Las existencias de azúcares en poder de los refinadores en los cuatro puertos ascendían en la tarde del 19 del actual á 100,500 toneladas.

Letras al. Londres 60 días (banca) 44.875 á 44.875  
" París 60 " " 44.875 á 44.875  
" Hamburgo 60 " " 44.875 á 44.875

DESCUENTO MERCANTIL—

Papel Comercial 60 días... de 24 á 24 1/2 %

Bonos—

Bonos registrados en los E. U. 3 % á 115 1/2

ONZAS—

Medicinas... 4 \$15-50

MANTERA en tercetas... 4 \$22 1/2 cts libra.

MERCADO DE LONDRES, septiembre 26

AZÚCARES.—

Centrifugas, pol. 90° á 2 cts... 4 118

Regular refino id. id... 4 10,3

EXTRINSECA 88 á 89... 4 10,4

CONVOLUCIONES... 4 98 á 116

DESCUENTO, Banco Inglés... 4 34 1/2

París, septiembre 26

RENDA francesa 3 % á 101 fr. 37 1/2 cts.

Queda hecho el depósito que marca la ley y no podrá retirarse sin tal permiso.

Impresor.

## Información

### La Marina

El Excmo. Sr. Comandante general interino del Apostadero y Escuadra de esta Isla nos ha remitido la siguiente carta que con gusto reproducimos:

Sr. Director de LA UNIÓN CONSTITUCIONAL.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida:

Tan espontáneas muestras de simpatías, concurso tan desinteresado de servicios, señales tan inequívocas de condolencia he merecido en representación de la Armada española de este Apostadero, con motivo de la extracción y sepelio de las víctimas del naufragio del crucero *Sánchez Barcáiztegui*, que interpretando los deseos de todos mis subordinados, identificados con los míos, oréme en el deber de hacer público los sentimientos de gratitud que experimentamos hacia las corporaciones particulares, Prensa, comercio y pueblo de la Habana en general, ya que no á todos ha sido posible hacer llegar directamente la anterior manifestación.

Aprovecho la oportunidad de repetirme de V. atento s. s. q. b. s. m.,

José Gómez Imaz.

Septiembre 25 del 95.

Reiteramos al señor Imaz y á la

Armada española nuestro testimonio de aprecio.

### Desgraciado suceso

El cable nos ha comunicado una triste noticia que habrá impresionado profundamente á esta sociedad: la muerte del caballero general de brigada don Francisco Osorio, ocurrida en la Península.

Durante mucho tiempo ocupó el finado el cargo de Inspector de Ingenieros, captándose generales consideraciones y simpatías, por su respetabilidad y excelentes prendas de carácter.

Damos el más sentido pésame á su distinguida familia, á su primogénito, que reside en esta ciudad, y pedimos á Dios que acoja en su seno el alma del difunto.

### La empresa Menéndez

Con gusto reproducimos lo que sobre tan importante empresa dice nuestro apreciable colega *El País*, de Sancti Spiritus.

«A medida que aumenta en importancia y crédito la reputada empresa de vapores por esta costa de los señores Menéndez y C<sup>o</sup> se hace más merecedora de aplauso por el interés que demuestra en el mejor cumplimiento de su cometido.

Ahora redobla ese interés con motivo de la conducción de tropas y de efectos para las mismas.



Todas las misas rezadas que se celebren en la iglesia de la Merced el sábado 28 del corriente de 7 de la mañana á las 12, y la cantada de *Requiem* con responso que tendrá lugar á las 9 de la misma, se aplicarán en sufragio por el alma del

## EXCMO. É ILTMO. SR. D. MANUEL DELGADO Y PAREJO

y de las demás víctimas del naufragio del crucero *Sánchez Barcáiztegui*.

La Marina de este Apostadero invita á los fieles para asistir á tan religioso acto.

za, surcada por profundas depresiones, acusaba una edad razonable. Aquel animal de fantástica estampa, se parecía al caballo del caballero de la muerte en el fresco de Oragna.

—¡Extraña pareja!—exclamó el señor de Ferriere.—¡Oalla, es nuestro chalan de ayer! Mira, prima, ese hombre gordiflón á caballo parece una calabaza grande clavada en un palo. Es Sancho en el caballo de Don Quijote.

El señor de Ferriere no tenía el don de la exactitud en la elección de sus comparaciones; pero, por trivial que fuese ésta, excitó una risa general por su exactitud. En su cualidad de actor, el señor de Ferriere reía más fuerte que los demás.

—No juzguéis de la espada por la vaina—le dijo sentenciosamente el conde.

—Espada y vaina están bien usadas—respondió el señor de Ferriere.—Fijáos en esas patas de madera que tiemblan al tocar el suelo como si temiesen dejar caer su preciosa carga.

—Esas patas, caballero, en un hipódromo podrían dar aún de ventaja seis vueltas á las del caballo que montais.

—Estas palabras parecían de tal modo una broma tan extraña, que el

señor de Ferriere creyó deber continuarla.

—Si yo tuviese—dijo—que apostármelas con ese pobre animal, iría al Portal á alquilar el borrico de algún pescador de langostinos.

—No, no, caballero; creed que á vuestro caballo le costaría trabajo ganarle.

—Decididamente picáis mi curiosidad; hay en todo esto alguna mixtificación que yo tendría mucho gusto en conocer para reirme contándosela á mis amigos.

—Os equivocáis, caballero; lo que os digo es muy en serio, y si queréis hacer la prueba yo estoy dispuesto á ello.

—Me acusaría toda mi vida de semejante asesinato.

—Queréis decir de semejante suicidio, del suicidio de vuestro caballo?—

—¡Pardiez! Eso es ya demasiado fuerte, y os apuesto—

—No apostéis, caballero—interrumpió el señor de Vaneroix,—perderíais.

media, y la costa libre; no hay el menor obstáculo, ni la más pequeña roca: si os parece correremos hasta que uno de los dos no pueda más.

—Aceptado. ¡Y qué es lo que apostamos?

—Vuestro caballo, contra el mío.

—Convenido.

El conde dirigió su cabalgadura en dirección al vendedor de caballos.

—¡Ehl... maese Tomás, venid hacia aquí. Necesito vuestro rocín para ganar una apuesta.

—¡Mi rocín, mi rocín!—gruñó maese Tomás.—¡Eh! tan rocín como el vuestro!

Maese Tomás no era susceptible más que de una cosa. Podía llamársele bribón, imbécil, ladrón: lo sufría todo; pero cuando se ataca á su caballo, se creía él mismo insultado.

—No tenéis razón, señor conde—prosiguió—en llamar rocín á Karaghense. Sabéis bien que no es lo que parece.

—¡Imbecil! Es ese caballero quien llama rocín á vuestro Karaghense, y para rehabilitarla en su opinión es para lo que quiero darle una muestra de lo que vale.

—Ah, eso es otra cosa!—añadió maese Tomás, apeándose.

El sábado de la semana anterior, al llegar á Oñefuegos el vapor de travesía *Isla de Luzón* conduciendo tropas, el *José García*, por orden de la autoridad, pasó al costado de aquél é hizo el trasbordo con admirable rapidez, conduciendo después á Tamas el batallón de Granada, destinado á esta zona.

Inmediatamente fué en viaje extraordinario á Batabanó y trajo para Casilda y Tamas un gran cargamento de víveres y efectos para la Administración Militar.

Aparte de esto, según dicen los diarios de Oñefuegos y confirma la oficialidad de Granada, tanto el representante de la empresa señor Prohías, como el capitán del *José García*, no pudieron estar más atentos y más galantes con los comisionados que iban á obsequiar á los soldados en aquel puerto.

Aplaudimos una vez más á la empresa de los señores Menéndez y C., deseando continúen la prosperidad y merecido crédito de que viene disfrutando.

## El señor Golmayo

Ayer llegó á esta ciudad el señor Golmayo, Gobernador de Matanzas, visitando al Sr. Gobernador General y Secretario del Gobierno general.

## La Cruz Roja

La Delegación general de la Cruz Roja en la isla de Cuba, de acuerdo con la Junta Central de la Habana y la de Señoras de Caridad, ha organizado una Asamblea pública de propaganda, que se celebrará en los salones del Casino Español el día 29 del actual á la una de la tarde.

Al acto se invita por este medio á todas las personas caritativas cuyo valioso concurso se solicita para los fines humanitarios de tan útil y benéfica institución internacional.

Habana 26 de septiembre de 1895

El Secretario de la Delegación general,  
ENRIQUE NOVO.

## Nos alegramos

Tenemos el gusto de anunciar á nuestros lectores que se ha iniciado mejoría en la enfermedad endémica de que fué atacado el señor don Manuel Delgado, hijo del contralmirante del mismo apellido, que pereció en la catástrofe del "Sánchez Barcáiztegui."

Deseamos que siga dicha mejoría y recobre su salud el distinguido joven, probado por tantas desgracias.

## Desde Nueva Paz

A las cuatro de la tarde de ayer ha sido conducido al cementerio de este pueblo donde se le ha dado cristiana sepultura, el cadáver de Enrique Medina, de doce años de edad, hijo de nuestro particular amigo y correligionario D. Juan Medina, Concejal del Ayuntamiento de Guayabal.

Pálido sería cuanto nosotros quisiésemos decir para pintar el dolor y sufrimiento de la atribulada familia

El conde saltó con ligereza sobre aquel animal tan alto, é inmediatamente éste, como si hubiese comprendido que se trataba de cubrirse de una nueva gloria, enderezó con altísimas orejas y lanzó un relincho de buen augurio.

Al ver á un joven tan elegante montar en un animal como Karagheuse, la multitud de paseantes presenció que se trataba de una apuesta y que iba á darse un espectáculo. Las costumbres inglesas han habituado á Bolonia á esas excentricidades, á esas apuestas extrañas, y la población las mira ya sin sorprenderse, pero con curiosidad. En algunos instantes se vió escalonada en la costa una fila de carruajes y de jinetes, y las gentes á pie se establecieron en las alturas para gozar mejor del espectáculo.

La señorita Maurienne, más interesada que nadie en aquella carrera, se adelantó á su madre, llevando el caballo al trote largo, y acompañada por el señor de Vancroix hasta lo más lejos que les fué posible del punto de partida que había fijado en la puerta del establecimiento de baños. Los corredores debían seguir todas las sinuosidades de la costa, y como había en ella puntos salientes y puntos escondidos, era imposible predecir si la derecha ó

del señor Medina, por tan irreparable pérdida.

Quiera el cielo concederles el consuelo que tanto necesitan en estos momentos, para soportar con resignación tan rudo golpe.

## LIGA DE COMERCIANTES IMPORTADORES

Cumpliendo acuerdo de la Junta general, dicha respetable Corporación ha dirigido una instancia al Excmo. Sr. Ministro de Ultramar solicitando la modificación de la Tarifa vigente del impuesto sobre derechos reales, en lo que se refiere á la constitución y disolución de las sociedades mercantiles, y que se restablezcan, en su cuantía y forma los tipos de adeudo señalados en las tarifas que estuvieron en vigor hasta los primeros días del mes de agosto de 1892, ó bien que se establezca el medio por ciento sobre el capital á la constitución y variación de las sociedades, y otro tanto sobre las utilidades líquidas á la disolución de aquéllas, con cuya modificación resultaría un término medio entre la tarifa actual y la anterior.

Funda la Liga su razonada exposición entre otros argumentos, en que la diferencia que resulta entre una y otra tarifa representa un recargo de 225 p. que da lugar á inevitables é importantes oscilaciones en perjuicio del Tesoro, pues en un país como éste en que los contratos mercantiles se hacen á plazos muy cortos y las sociedades se rehacen y disuelven con demasiada frecuencia, resulta onerosa esa tributación cuyo rendimiento sería mayor si se limitara á más moderado tipo que no justificase la onerosidad.

También ha dirigido la Liga una instancia al Excmo. Sr. Gobernador regional solicitando se sirva declarar que los almacenes importadores de tejidos y de sedería y quincalla no están obligados á la comprobación periódica de pesas y medidas como se pretende, porque no teniendo necesidad de hacer uso para nada de esos utensilios, puesto que sus ventas la efectúan al por mayor, por docenas y por piezas, según el aneage de fábrica, no existe disposición alguna en la Ley y Reglamento de la materia que les señale el deber de efectuar la comprobación y el de pagar los derechos que en nada benefician al Tesoro.

## Alcaldes

Han sido nombrados alcaldes en comisión los señores siguientes:

De Oabezas el capitán de infantería D. Alberto Casas.

Del Cobre el id. id. D. Juan Millán.

De Jiguani D. Isidro Santos, por haberse admitido la renuncia de D. Pedro Sara.

## Vapores

Esta mañana fondearon en puerto los vapores correo nacional *Montevideo*, procedente de Veracruz y Progreso, con carga general y 37 pasajeros, y el *Alicia*, de Liverpool, Santander y Oádiz, con igual cargamento y 10 pasajeros.

la izquierda proporcionaban ventaja á uno ó á otro contrario.

El señor de Ferriere se refa á mandíbula batiente de la aventura, y hacía caracolear á su caballo ante la multitud, como hombre seguro de su negocio. Se confesaba, sin embargo, que en manos del señor de Piélan parecía aún algo aquel caballo de madera.

—Es un hábil jinete—decía á Berenguela;—bajo la presión de las rodillas del conde, ese caballo es aún algo; rejuvenece en diez años lo menos. He dicho que correría quinientos pasos y á fe que puedo decir ahora que llegará á mil.

—Recorreremos más, señor de Ferriere—dijo el conde.

Los dos jinetes dejaron á las señoras, que prosiguieron su camino y se dirigieron á la puerta del establecimiento de baños.

Era maese Tomás quien desde lo alto de la escalinata debía dar la señal de partida con tres palmadas.

Fué dada la señal y el señor de Ferriere partió solo. Cuando hubo andado unos cien pasos tuvo que regresar.

—¡Qué!—dijo.—¡Vuestro rocín no quiere andar!

—Es un capricho de viejo corredor—replicó el conde sonriendo.

Maese Tomás repitió la señal; pero

## Policia gubernativa

He aquí la Orden del cuerpo del día 26 de septiembre de 1895, referente á la disposición dada últimamente:

Artículo 1.º Queda anulada en absoluto la Orden del cuerpo del día 21 del corriente en cuanto se refiere á la división del perímetro de la capital en zonas y á las funciones que en ellas hablan de ejercer los inspectores y relaciones con estos de los celadores, reparto de la correspondencia y demás que en dicha orden se expresa relativo á este asunto; entendiéndose en todo y para todo los celadores con esta Jefatura. Cuando en ocasión de alguna ocurrencia se presente un inspector en el lugar del hecho, el celador ó celadores que en ella intervengan, se pondrán á las órdenes del inspector, siguiendo sus instrucciones; pero será de la incumbencia del celador respectivo el levantamiento del acta ó formación del atestado, y el dar cuenta al Juzgado correspondiente y á esta Jefatura.

Art. 2.º Queda vigente y en todo su vigor cuanto en la dicha orden del 21, se previene respecto á diviseas.

Art. 3.º Para la remisión de partes y correspondencia de las celadurias á esta Jefatura, se hará por medio de los buzones de Orden Público en igual forma que se hacía, y para recoger de Secretaría la que haya de distribuirse á aquéllas, se observará lo prevenido en orden de esta Jefatura de 20 del actual.—*Copello.*

## Desgraciado accidente.

La señora doña Elvira Lastra García, esposa del capitán de Infantería del batallón Cazadores de Oádiz número 22 don Deogracias Expósito que reside accidentalmente en el cuarto núm. 45 del hotel *Mascota*, sufrió una herida grave casual en el vientre, á consecuencia de haberse disparado un revólver pequeño que tenía su esposo en el escaparate, el cual cayó al suelo al registrar dicha señora en el mueble mencionado, disparándose é infliriéndose la lesión de que adolece.

Fué asistida por el médico de guardia de la Casa de Socorro de la 1.ª demarcación.

## Los sucesos.

De *El Correo*, de Matanzas, del día 25:

«Esta mañana partió para Colón el Excmo. Sr. General D. Luis Prats, gobernador militar de esta provincia.

—Al oscurecer de ayer tarde la partida capitaneada por Regino Alfonso y Andrés Fraga, robó la tienda sita en el demolido ingenio *Santa Rosa*, hoy colonia del *Elizalde*, sito en el barrio del Oiego, del término de Macurijes, tomando al marcharse los bandidos el rumbo de la Isabel.

La misma partida estuvo horas después en la colonia del moreno Evaristo Hernández, sito en terrenos del ingenio *Arco Iris*, en el barrio de la Güira.

La partida, en cuya persecución han salido numerosas fuerzas, se compone de 20 hombres.

—Ayer se dijo que en el ingenio *Julia*, Guamacaro, se había presentado una partida, por lo que salieron

Karagheuse permaneció inmóvil. Se hubiera dicho que con su caballero formaba una estatua ecuestre. El señor de Ferriere regresó de nuevo al punto de partida.

—¡Ah! ¡Ya comprendo ahora! Es la fábula de *La liebre y de la tortuga*, puesta en acción. Vais á nacerme correr solo hasta la noche; y cuando mi caballo esté fatigado, mañana por la mañana, por ejemplo, os iréis á pasear por esas cortaduras y entonces llegaréis necesariamente antes que yo.

—Me creéis más astuto de lo que realmente soy—replicó el conde.—En todo tiempo este caballo ha faltado á las salidas; pero jamás á las llegadas. Vais á verio.

—Os advierto que es la última prueba—dijo el señor de Ferriere.

La multitud, aunque no había pagado por ver el espectáculo, comenzaba á impacientarse. Esto es lo que buscaba Gastón, que conocía á fondo la ley de los contrastes.

Maese Tomás sonrió maliciosamente y dió por tercera vez la señal; pero ahora Karagheuse partió solo. El señor de Ferriere, temeroso de hacer una salida inútil, había retenido á su caballo. El conde de Piélan gritó á su antagonista: ¡pero no venís, caballero! ¡Vais á llegar demasiado tarde!

fuerzas para aquel punto, resultando el hecho inexacto.

—Ayer fueron conducidos á esta ciudad, ingresando en el castillo de San Severino, á la disposición del juez instructor militar, comandante don Francisco Nájera, los vecinos de una colonia del ingenio *Alcanote*, Jovellanos, D. Domingo Hernández Prieto y su hijo D. Pedro, á los cuales se detuvo el sábado en su casa, ocupándose una bandera insurrecta y correspondencia del cabecilla Bermúdez.

De una correspondencia que desde Gases dirigen á *Las Villas* de Oñefuegos con fecha 24, tomamos lo siguiente:

«El entusiasmo que existe entre los voluntarios de la sección que aquí tiene el Escuadrón de esa ciudad, que se ordena de manera admirable las órdenes de su bizarro comandante señor Ramos Izquierdo, el carifio con que son tratados por los señores oficiales don Isidoro Aycart y don Emeterio González, los sacrificios morales y pecuniarios que estos caballeros hacen por sostener una vigilancia excesiva, todo, todo me ha impresionado agradablemente.

Personas que acaban de llegar á éste me dicen que el trayecto de Corralillo al Guajiro está invadido por crecido número de rebeldes—400 suponen—que tienen por misión prohibir la exportación de los productos de las zonas de Oumanayagua, Manicargueta y otras y la importación de víveres para los puntos mencionados, así como el paso á los transeuntes.

—Guindaremos dos ó tres—dicen ellos,—para escarmiento de los demás.

Nada tiene de extraño que el día menos pensado tengamos que presenciar espectáculos tristes de extrangulación perpetrados en personas pacíficas y honradas que no podrán prescindir de realizar sus compras y ventas de aves, huevos, etc., para proporcionar el sustento á sus familias.

Hoy pasaban por Corralillo dos carretas con víveres para los señores Suero y López y don Gil Engroba, de Oumanayagua, las cuales fueron ocupadas por los insurgentes que obligaron á los carreteros que siguiesen camino de las lomas por la vereda de los «Oedros.»

Pero no quedó en esto todo. A la sazón llegó al sitio en que se encontraban las carretas un señor que conducía para esa ciudad una mudada de objetos de una casa de familia, en 4 ó 5 bestias, las que hicieron descargar y volver á cargar de efectos de las carretas para que éstas llevasen menos peso.

La táctica que usan estos *libertadores de la patria* para operar en el «Guajiro» es admirable.

Si durara pués tanta belleza! Y mientras que ellos se proveen de víveres, en el horizonte empañado de Oumanayagua asoman los primeros albores del hambre con sus horribles efectos.

### Prisioneros.

También se me asegura que han hecho prisioneros y conducidos á los montes de los «Oedros» á don Felipe Marrero, su señora y dos niños que iban para esa ciudad. Algunas horas después fueron puestos en libertad.

Parece que esa familia traía entre otros libros una historia de España que redijeron á pequeñísimos fragmentos los enemigos.

El señor de Ferriere espoleó á su corcel y partió como un rayo.

La multitud, que había aumentado considerablemente, estaba á punto de silbar, pero al ver este arranque aplaudió.

—¡Bravo, por el bayel! ¡Bravo, por el bayel!—gritaba:

El caballo que montaba el señor de Ferriere era en efecto un hermosísimo caballo bayo. Este generoso animal no había tardado en adelantar *al vajoro* como el público llamaba á Karagheuse. Sin embargo, las ticsas patas del viejo animal comenzaban á desentenderse y sus músculos á alargarse; con las narices abiertas y las orejas pegadas al cuello, parecía uno de esos caballos alados que monta el Diabolo en las baladas alemanas; devoraba el espacio como una golondrina. Los espectadores no tenían temor alguno de que ganase al hermoso caballo que era su favorito. En cuanto á Berenguela, se estremecía de temor y de esperanza. ¡Cuál era su temor, cuál su esperanza! Incinada sobre el cuello de su caballo miraba con ansiedad llegar hacia ella á los dos antagonistas, porque había tenido tiempo de ganar con su madre, el señor de Vancroix y algunas otras personas, la altura de un pequeño cabo, en que la costa, deseri-

¡Cómo revelan el carifio acendrado que profesan á la Madre Patria!

Los víveres que salen de Oñefuegos para los comerciantes de Oumanayagua, caen regularmente en poder de los insurrectos que ejercen en esto especial vigilancia burlando la persecución de las tropas.

Hace días, fueron quemadas y robadas, cerca del mencionado pueblo, varias carretas que iban para don P. del Río y Gil Engroba.

Caibarién 25 septiembre 1895.

Estimado director:

Para los efectos que estime convenientes, tengo el gusto de comunicarle lo siguiente:

El señor Iribas

Hoy he tenido el gusto de estrechar la mano por vez primera al señor administrador de la empresa de ferrocarriles de Cárdenas á Júcaro, cuyo señor revela en su semblante la caballerosidad que le distingue, fino y amable en el trato á la par de pundonoroso en el cumplimiento de su deber, pues eran las siete de esta mañana cuando lo saludé en su oficina, teniendo en cuenta la multitud de trabajos extraordinarios que en épocas como la presente les obliga á permanecer de día y de noche al pie del aparato telegráfico para encaminar las órdenes más convenientes, ya en beneficio de los intereses de la empresa que se les confía, ya para trasladar de un punto á otro nuestras bizarras tropas, ya del público en general.

El señor Iribas es una persona que sabe hacerse simpático á los ojos de todo ser humano.

Por mi parte, me felicito de que usted, señor director, me haya proporcionado tan buena amistad.

Sus subordinados

Los empleados á las órdenes del señor Iribas, son todos personas amables y cariñosas en el trato, muy en particular los Condutores y guarda almacenes que son las más próximas á tratar con el público; nadie mejor que éste para juzgar la verdad de lo dicho.

Salida de Cárdenas

En el tren que sale de Cárdenas á las 9 y diez horas de la mañana me embarqué con dirección á ésta, realizando el viaje con la mayor felicidad, teniendo en cuenta, los tiempos que atravesamos; sin embargo, el pasaje andaba algo en zozobra, quizás efectos de las muchas bolas que se hacen circular produciéndose unos á otros inquietudes, que procuran disipar los Condutores.

Línea de Camajuani

Durante el paso de los distintos paraderos que tiene esta línea, averigüé de buena tinta, las hazañas llevadas á cabo por los insurrectos en el día de hoy, y son como sigue:

De Cifuentes á Sitio Grande

El maquinista del tren de pasajeros descendente de Camajuani, en el kilómetro 32, fué advertido por las señales que le hacían dos hombres, el uno ciego, llamados D. José E. Santo y D. Manuel Angara respectivamente, por cuyo motivo paró al momento el tren.

Los ralles y alambres

Los ralles habían sido arrancados y colocados en su lugar, con el propósito de descarrilar el tren y ocasionar las desgracias consiguientes, libradas á tiempo gracias al ciego dicho, que tro-

biendo una curva, dejaba ver igualmente las dos líneas de la costa.

El señor de Ferriere seguía llevando la delantera, pero no iba delante de Karagheuse más que tres ó cuatro cuerpos de caballo, y se comprendía que éste podía ganar en breve lo que llevaba de retraso. En el momento de doblar el cabo lanzó más vigorosamente á su cabalgadura que partió con nuevo ardor, pero en el mismo instante el señor de Piélan había soltado las riendas á Karagheuse, y el animal del Oúcazo, al sentir la brisa del Norte, refresca sus narices, se lanzó rápido como el relámpago y fué pasar cerca de Berenguela; ganando medio cuerpo á su adversario.

Estalló un prolongado hurra en la multitud. En adelante el hermoso bayo había perdido la estimación pública, y el viejo rocín conquistado todas sus simpatías. Berenguela misma, á pesar de contenerse, á pesar del temor que la oprimía, no pudo menos de lanzar un grito de entusiasmo, quizás de alegría. Gaatón inclinó la cabeza al pasar, y respondió con una mirada que quería decir: «Ya veis lo que he go por vos» Era la frase de A. Ajando á los atenfenses, traseada en una mirada.

(Continuará.)

# LA DIANA

OBISPO ESQUINA A CUBA.—HABANA.

414

Liquidación el lunes, de todos los retazos de esta casa, á precios de verdadera ganga.—Vista hace fe.

pezó con uno de los raffles, y su compañero notó el desperfecto.

Los alambres del telégrafo fueron cortados.

### El conductor de Gutiérrez

Este empleado, que es muy celoso de su cargo, en unión de los demás que iban en el tren, compusieron por de momento la línea férrea y los alambres, y en el brevísimo tiempo de 25 minutos, pusieron el tren en marcha.

### Sitio Grande

Desde Sitio Grande se telegrafió al señor administrador de la Empresa, ordenando éste la salida de una máquina exploradora y con personal para componer los desperfectos, quedando expedita la línea en breves instantes.

### Los valientes.

La partida que llevó al efecto tal hazaña, se componía de unos 60 hombres regularmente armados y al mando de Masferrer.

### Otra vez los alambres

Por la tarde, la misma partida intentó cortar de nuevo los alambres telegráficos, pero la proximidad de una máquina exploradora con un carro blindado que llevaba unos veinte hombres del ejército, les hizo desistir de su empresa.

### El conductor, el ciego y su compañero

Según tengo entendido, el señor Gutiérrez hizo montar al tren á los salvadores de tantas vidas y los gratificó en nombre de la Empresa de Ferrocarriles de Sagua la Grande, cuyo rasgo enaltece al señor Gutiérrez y á la Empresa, que cuenta con empleados modelos.

### El pasaje

El pasaje felicitó á sus salvadores, al conductor y demás empleados del tren. Yo me asoció al pasaje y lo hago extensivo hasta los señores Carbajal y Chía, presidente y administrador respectivamente.

### Nueva guapería

A un cuarto de legua de la Quinta, Camajuani, existía una sitieria conocida por el barrio del Gnanche, que en junto, contaría unas 18 casas, según versión.

### 600 Insurrectos

Tres eran las partidas que se citaron á aquel barrio, mandada una de ellas por Zayas, otra por Indalecio González y la otra ignora quién la mandaba, formando un total de 600 hombres.

### Tres voluntarios.

Al llegar las partidas insurrectas á la Sitieria, vieron á tres voluntarios, los cuales vivían allí, haciéndoles varios disparos hasta causarles la muerte, defendiéndose heroicamente uno de los tres hasta que cayó muerto.

### Los voluntarios macheteados.

Una vez que estos defensores de la Patria habían perecido ante la criminalidad de 600 fieras, no hombres, fueron macheteados y quemado Inego el que tan bizarramente se defendió.

No satisfechos los insurrectos le pegaron fuego á once casas de tabaco y nueve de vivienda.

### Traslado.

Una máquina exploradora y con fuerzas del Ejército recogió en el paradero "La Quinta" y trasladó á Camajuani, los tres cuerpos de aquellos mártires de los enemigos de España, los cuales serán enterrados mañana, según informes.

### Un prisionero.

Fué hecho prisionero por las fuerzas rebeldes, el teniente coronel de Voluntarios retirado, don Francisco González, habitante en la Quinta y muy querido por sus méritos y honrazas por toda esta jurisdicción.

### Cuarto escuadrón.

Los tres Voluntarios yilmente asesinados, pertenecían al cuarto escuadrón de Voluntarios de Camajuani.

### Fuerzas en persecución.

Tan luego se tuvo noticia, salieron tres columnas en su persecución: de Remedios la del bizarro coronel señor Oiver, compuesta de unos 200 hombres, otra de las Vueltas de unos 250

al mando del pundonoroso comandante señor Ferreira y otra de Camajuani. Todas estas fuerzas se componen de Ejército, Movilizados y Voluntarios deseados todos de hallar al enemigo, para vengar cara á cara sus asesinos.

### Río "Sagua la Chica."

A la parte Sur del puente de hierro, levantado en el río "Sagua la Chica," á dos kilómetros escasos de Vega-Alta, está en construcción un fuerte de carpintería y planchas de hierro, cuyo fuerte protegerá al ya citado puente.

### Desde Camajuani á Sitio Grande

Desde Camajuani á Sitio Grande, recorren las paralelas de día y de noche dos máquinas exploradoras con sus respectivos carros blindados y una fuerza de 20 soldados en cada una. Gracias á esta acertada medida se viaja con alguna seguridad. Toda la línea está cubierta por bizarros soldados.

Son las 4 de la madrugada, por lo tanto amigo Director, hasta otro se repite de V. S. S.

### El Corresponsal.

## Mercado monetario

La cotización de hoy, á las 11 de la mañana, es la siguiente:

Plata: de 10½ á 10½, decaenuto.

Centenas: en las casas de cambio se pagan de \$5-88 á \$5-89 en plata.

Luises: de \$4-69 á \$4-70.

Calderilla: de 11 á 12, decaenuto, contra oro.

Billetes: á la par.

Los centenas en grandes cantidades se pagan á mayor tipo.

## El tiempo

Nuestro ilustrado amigo el padre Gangoiti, director del Observatorio Meteorológico del Real Colegio de Belén, nos remite los siguientes telegramas y cablegramas, que publicamos gustosos:

Habana, 27 de septiembre de 1895

Cablegramas recibidos de la Cámara de Comercio, Industria y Navegación:

Santiago de Cuba 27.

P. Gangoiti—Habana.

7 m. B. 29 97, calma, en parte cubierto.

St. Thomas 27.

7 m. B. 29 98, v. E, cubierto.

Barbada 27.

7 m. B. 29 99, calma, despejado.

Martinica 27.

7 m. B. 761 25, v. E, lluvia suave y continua.

Ramsden.

Telegramas recibidos de la Administración general de Comunicaciones:

Oienfuegos 25.

P. Gangoiti.—Habana.

3 39 t. B. 29 93, v. SSW, en parte cubierto, los k altos corren del E.

26—7 m. B. 29 99, v. S. cubierto, k altos del SW, nubes bajas del SSE.

3 30 t. B. 29 94, calma, lluvia suave á intervalos.

28—8 m. B. 29 98, v. NE, en parte cubierto, c. del WSW, nubes bajas del S.

P. Cruz.

Matanzas 26.

4 t. B. 759 9, v. SW, fljo, cargazón al 2º cuadrante, chubasco, lloviznas, mar rizada.

Boh'gas.

## NOTICIAS

Entre los pasajeros que llegaron á bordo del vapor *Alcía*, figuran, procedentes de Cádiz, los diestros José Centeno y Rafael Santor.

Por un tren de la Empresa de Ferrocarriles Unidos llegarán á esta ciu-

dad fuerzas que desembarcarán en el paradero de Regla, de 12 á 1.

Nuestro estimado amigo D. Rafael Arazosa y Verdugo ve aumentadas las delicias de su hogar con una preciosa niña que ha dado á luz su bella y distinguida esposa D<sup>a</sup> María Muller.

Gracias á la competencia del reputado cirujano Dr. D. Ignacio Plasencia, tanto la madre como la niña disfrutan de una perfecta salud, de lo cual nos alegramos mucho.

A los padres y abuelos de la recién nacida enviamos nuestra sincera felicitación, haciendo votos por la prosperidad de aquella.

Esta mañana estuvo en Palacio y conferenció con el general en Jefe, el Teniente General Sr. Valera, que reside en Gibara y llegó anteayer á esta capital.

D<sup>a</sup> María Virtudes Pereira y doña María Mercedes Gornau han sido nombradas maestras de Bahía Honda y Holguín.

Ha sido autorizada la subasta de un aprovechamiento de leña en Güira de Melena y otra de un aprovechamiento de productos cortientes en Sagua la Grande.

Se ha embarcado en la Península con dirección á esta Isla el Rector de la Real Universidad de la Habana, señor Lastres.

Han sido ascendidos á escribientes de primera de la secretaría del Gobierno D. Eduardo M. Muller, de segunda D. Fernando Pérez y de tercera D. Tomás Morán, por ser éstos los más antiguos en sus cargos de segundos y terceros aspirantes.

Felicitamos á los nombrados.

Con la honrosa nota de sobresaliente ha verificado sus exámenes ayer en la Escuela Normal de esta capital la aprovechada y estudiosa señorita Pilar Lenzano y López de la Torre, nota digna de las discípulas de nuestra amiga la Srta. Suceso Luengo.

Nuestra enhorabuena á la examinada, á sus señores padres y á la directora.

Se ha remitido al Rectorado el título de Ldo. en Farmacia de D. Marcelino Mayo.

Se ha concedido un mes de licencia al Juez de primera instancia de Pinar del Río D. Víctor Salgado.

Por el Gobierno general se ha dispuesto que la escuela de entrada para varones del pueblo de Rodas se provea por oposición.

## Extracto de Policía

Reyerta

En la Estación Sanitaria de Regla fueron asistidos D. Oscar Suárez y Vázquez, de una herida de arma de fuego en la región hipocondriaca izquierda, de carácter grave, y D. Francisco Hurtado García, de otra herida producida por proyectil de arma de fuego, situada en la parte posterior, tercio inferior de la espalda, lado derecho, también grave.

De las averiguaciones practicadas por la policía, aparece que los citados individuos y otros dos más, uno de los cuales fué detenido, tuvieron una reyerta.

El señor juez municipal entiende en el asunto.

Disparos sin daño

A las ocho y media de la noche anterior se sintieron seis disparos de arma de fuego en la calle de San Sebastián entre Aguacate y Cocoe, Guanabacos, que se hicieron dos sujetos desconocidos que fueron desafiados á dicho lugar, sin causar daño.

No se ha podido inquirir quiénes sean los citados individuos.

Accidente casual

En la Casa de Socorro de la primera demarcación fué asistido el menor moreno Norberto Campuzano, de una

herida en el dedo meñique de la mano izquierda, que se infirió casualmente al estar trabajando en la estiva de cajas en Teniente Rey n.º 5

Su estado fué calificado de grave.

### Hurtos

Una pareja de Orden público detenido y remitido á la celaduría de Tacón á un pardo, acusado por don Abelardo García Otero de haberle hurtado un sombrero en el Parque Central, estando dormido.

Por hurto de una fusta al cochero don Emilio Hernández Díaz, fué detenido otro de su clase, ocupándosele dicha fusta.

El vigilante número 86, que presta sus servicios en la celaduría del primer barrio de San Lázaro, detuvo á un pardo, acusado por D. José González Antón de haberle hurtado un saquito que contenía un centón y \$12 20 centavos plata, cuya cantidad fué recuperada.

### En Bajucal

A las ocho de la noche del miércoles tuvieron una reyerta los morenos Juan Oraz Castillo y Jerónimo Esquivel, recibiendo éste una herida menos grave en la cabeza inferida con un palo por su contricante.

### Reyerta y heridas

En la Casa de Socorro de la cuarta demarcación fueron asistidos D. Manuel Diego Alonso y D. Arturo Sánchez de varias heridas que mutuamente se infirieron, á consecuencia de una cuestión que tuvieron.

El estado de ambos fué calificado de leve salvo accidente.

### Por juego

D. Antonio Jiménez Aguiar y D. Marcos Eobaina Ortiz tuvieron una desavenencia al estar jugando en el café «Delicias de Santander» produciendo un gran escándalo y viniendo á las manos: salieron los dos con lesiones en diferentes partes del cuerpo, siendo curados en la Casa de Socorro de la cuarta demarcación.

## Gacetilla

ALBISU.—El programa de hoy es bonito: empieza con el magnífico viaje cómico lírico *De Madrid á París*, sigue por *Los estanqueros aéreos*, la obra de los Aréus, y termina, Dios mediante, con la chistosísima piceceta cómica *Los asistentes*.

Primero *Los estanqueros* y después *Los asistentes*; hoy no pueden poner peros á Albisu, los malidicentes.

## UN BIEN Á LA HUMANIDAD

—Por que así lo entendemos es por lo que recomendamos á las personas *anémicas* el uso de la *Carné Líquida de Villemier*. Infinitos son los elogios que se nos hacen de este rico alimento, por enfermos que lo han tomado sintiendo bien pronto sus beneficiosos resultados. Pedido en Oficios 36, señores Guilló compañía, y en todas las farmacias acreditadas.

## «El Novator»

Sastrería y Camisería

A CARGO DE

DON VENTURA CARDO

DISCIPULO FIEL DE

J. A. MASEGOSA

Obispo, 81.

## REGISTRO CIVIL

SEPTIEMBRE 25.

### —NACIMIENTOS—

#### CATEDRAL

Dos varones, blancos, legítimos.

#### BELEN

Una hembra, blanca, legítima.

Una hembra, mestiza, legítima.

Un varón, blanco, legítimo.

#### JESUS MARIA

No hubo.

#### GUADALUPE

Dos hembras, blancas, legítimas.

Un varón, blanco, legítimo.

#### PILAR

No hubo.

#### CERRO

No hubo.

### —MATRIMONIO—

No hubo.

### —DEFUNCIONES—

#### CATEDRAL

Doña Antonia Hernández Gnanajay, blanca, 58 años soltera, Hospital de Paula, H. corch. 25 horas, Damas 44. Enfermedad azul.

Don Armando Plac Manrique Ateca, Habana, blanco, 15 meses, Barato 7. Meningitis.

#### BELEN

José C. Valdés, Habana, mestizo, 3 años, Misión 2. Tétano infantil.

Don Rafael B. Sapeche, Zamora, blanco, 65 años, soltero, Apodaca 3, Cirrosia.

#### JESUS MARIA

Don José Castro G. rona, blanco, 91 años, soltero, Hospital Militar, Fiebre amarilla.

Don Juan Ortega, Granada, blanco, 21 años, soltero, Hospital Militar, Fiebre amarilla.

Don Juan Muñoz, Habana, blanco, 15 meses, Vives número 165. Fiebre infecciosa.

#### GUADALUPE

No hubo.

#### PILAR

Gran Ram, Cantón, blanco, 124 años, soltero, Hospital Militar, Fiebre amarilla.

Don Manuel Ruiz, Oviedo, blanco, 31 años, soltero, Quinta Garcini, Fiebre amarilla.

Rogelio Toca, Habana, mestizo, 10 días, Ancha del Norte número 255. Tétano infantil.

Vicente Pérez, Habana, mestizo, 24 años, soltero, Zanja 66, T. pulmonar.

#### CERRO

Don Ramón López, Asturias, blanco, 49 años, soltero, Mango 4. Aneurisma.

### —RESUMEN—

Nacimientos..... 8

Matrimonios..... 0

Defunciones..... 13

## Profesiones.

### Doctor Louis Montané

DE LAS FACULTADES DE PARÍS Y BARCELONA.

Obispo, 56, entrepuercos.

Consultas diarias de 1 á 8.—Enfermedades de los oídos, nariz y garganta: los lunes, miércoles y viernes.

## Consultas médicas GRATUITAS

Las recibe el doctor Gordillo en Gallano 103, de 8 á 10, y de 12 á 2, sobre todas las enfermedades, pero principalmente sobre las de su especialidad que son: *Zonitismo, Neuralgias, Histerismo, Dispepsias, Gastralgias, Diarreas, Disenterias y Otitis pulmonares crónicas.*

## VALDÉS MOLINA

OBISPOJANO-DENTISTA.

En su gabinete, Gallano 103, casa de baños del doctor Gordillo, esquina á San José.

Por una extracción..... \$ 1

Idem idem sin dolor..... 2 50

Limpieza de la dentadura..... 3

Empastaduras..... 5

Orticones..... 5

Dentadura de 4 dientes..... 2 50

Idem 6 idem..... 7

Idem 8 idem..... 10

Idem 12 idem..... 12

Idem 14 idem..... 15

Estos precios son en plata. Los trabajos se garantizan por diez años. Gallano núm. 103. Baños.

## Doctor J. A. Malbert

Especialista en enfermedades nerviosas y mentales.

Martes, miércoles y viernes.

CONSULTAS de 1 á 3. REINA, 838.

## Maria Luisa C. de Casals

Profesora de labores

en particular de flores artificiales

Teléfono, 899. Consulado, 98

## Dr. Manuel V. Bango Y LEON

MÉDICO-OBISPOJANO

Catedrático de la Clínica Quirúrgica de la Universidad.

Habana, 51. Consultas de 1 á 2. 174

## GABINETE MÉDICO-QUIRÚRGICO DE FAUSTINO PRENDES

MERCED 49 (BAJO)—BIJON

Especialidades.—Enfermedades de la nariz y afecciones secretas.

Consultas: de 11 á 1 y de 5 á 7 de la tarde

## Doctor F. Millán

CATEDRÁTICO POR OPOSICIÓN

—DE— ANATOMIA Y EMBRIOGENIA

Consultas y operaciones en Salud 29.

DE 1 á 3. 388

